

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

Año XV

Subscripción:

Tortosa, un mes 0'50 ptas.

Fuera, un trimestre 1 50 fd.

Tortosa 3 de Abril de 1915

Redacción y Administración

Centro Unión Republicana, Moncada, 24

N.º 1157

## AL PASAR

### UNA PROCESION

Son estos días últimos días de Cuaresma, días de procesión. Nosotros acabamos de presenciar una. Una que tuvo en otros tiempos altísima resonancia. Una que congregaba en fiesta, como el Domingo de Ramos, millares de personas que invadían las casas, las calles, los templos, la ciudad.

La procesión pasa. Abriendo marcha, van «los armados». Son unos hombres que antes, cuando la procesión tenía su altísima resonancia, pagaban cantidades crecidas de dinero para poder vestir el traje de soldado romano, para poder empuñar la pica. Hoy, la Iglesia ha de darles dinero para que vistan el traje, para que formen. A los «armados» siguen los «misterios», unos «misterios» delicadamente hechos, en los que se descubre todo el drama de la Pasión. Antes, cuando la procesión tenía su altísima resonancia, de «misterio» a «misterio» transcurría una hora; entre «misterio» y «misterio» iban centenares de penitentes devotos, contritos; de penitentes arrastrando cadenas; de penitentes, con los pies descalzos; de penitentes con los brazos abiertos y en cada mano la madera sagrada de una cruz... Hoy, los «misterios» se amontonan. Escasamente llenan el espacio de «misterio» a «misterio» una docena de personas. Y estas personas son los individuos del *requeté* jaimista; los seminaristas; los colegiales de San José; los alumnos de las escuelas de los Hermanos de la Doctrina Cristiana. Después de los «misterios» vienen las Comisiones oficiales, formadas por dos ó tres militares, que ponen toda su fe en los sables; por dos ó tres sacerdotes, que ponen toda su fe en las capas pluviales, por dos ó tres concejales que sólo cuidan de que destaquen mucho sus banderas ediliares... El piquete de la tropa, cierra la procesión con un redoble marcial.

¿Son necesarias estas solemnidades rituales? Leuba, en su obra *La concepción de la religión y de la magia. Discusión de las teorías de Durkheim y de Hubert de Mauss*, dice que sí, que son necesarias. «Las creencias religiosas— escribe— son imperativas. Cuanto

más religiosas son, son más obligatorias. Pero las prácticas no son menos esenciales que la fe; no puede separarse el culto de la creencia; no son éstos, más que dos aspectos diferentes de una misma realidad.

«Las prácticas no son menos esenciales que la fe» Está claro. Leuba acepta como esenciales, la fe y las prácticas.

Nosotros también. Nosotros también aceptamos como esenciales la fe y las prácticas. ¿Pero, es que hay fe en esos soldados romanos que cobran para vestir el traje; en esos pobres seminaristas que van como atados, como sujetos a una cuerda; en esos jaimistas que miran con ojos de reto, de desafío; en esos militares que forman para lucir las condecoraciones; en esas autoridades que se alistan para dar a comprender a las gentes que son autoridades? ¿Es que hay fe en esos mozos de cuerda que cargan con los misterios y lanzan desde su escondite las más crudas blasfemias? ¿Es que hay fe en esos hombres que llevan el cirio en una mano y con la otra van repartiendo a derecha y a izquierda, entre las muchachas conocidas que presencian la procesión, caramelos y dulces? ¿Hay fe? Porque si no hay fe, no ha de haber prácticas. Porque si la fe no existe, las prácticas no deben existir. Porque sin la fe no se comprenden las prácticas. Porque sin la fe no se comprende qué son, qué pueden simbolizar estas prácticas.

«Un rito que obra automáticamente— escribe el mismo Leuba— no es nunca, en el sentido que damos a la religión, un rito religioso». Un rito sin fe, no es un rito religioso. No es un rito religioso, pues, esta procesión que nosotros hemos presenciado. ¿Qué es, entonces? ¿Por qué subsiste? ¿Por qué dejan que salga así a la calle, como un espectáculo de curiosidad, los hombres que verdaderamente creen, los hombres que aun sienten en su alma el fuego de la fe?

MARCELINO DOMINGO.

## Visita de honor

### Un torpedero en Tortosa

De gran acontecimiento puede señalarse la llegada a esta ciudad del torpedero número 1. Tortosa se vistió de gala para recibirlo. A primeras horas de la tarde del martes aparecieron ya colgadas en la mayor parte de los balcones. Las orillas del Ebro, estaban invadidas por una numerosa muchedumbre.

En la Caseta de Salvamento de Naufragos, se reunieron todas las autoridades y presidentes de centros políticos, obreros y recreativos. A las cinco y minutos hizo su entrada el torpedero, siendo recibido a los acordes de las músicas y con estruendosas salvas de aplausos. Después de una rápida maniobra, saltó el comandante a tierra; se trasladó inmediatamente al gobierno militar y luego regresó a la caseta de Naufragos, donde se hizo la recepción oficial. Allí recibió el señor Montojo, ilustre comandante del torpedero número 1, el homenaje de todas las autoridades y presidentes de entidades y sociedades.

El numerosísimo público que esperaba a la salida de la caseta tributó una grandiosa ovación a nuestro diputado, y a la digna oficialidad del torpedero número 1. El obispo, los jesuitas, el alcalde pasaron en medio de un silencio sepulcral...

Tortosa está de enhorabuena con la llegada del torpedero número 1. Ello demuestra que el puerto de Tortosa puede y debe rehabilitarse. Ello demuestra que Tortosa, por las condiciones del Ebro, tiene derecho a un puerto. A un puerto que facilite el comercio, que dé medios para el transporte.

Todos hemos de trabajar para que ello sea pronto una realidad. Todos hemos de poner nuestro esfuerzo para ello. Nosotros por lo que podamos hacer como periódico, como fuerza política, no hemos de regatear sacrificio, ni ahorrar momento. Toda el alma pondremos en la empresa. Nuestro diputado, que ha trabajado tanto para conseguir la rápida tramitación

del expediente, seguirá con el entusiasmo que pone en todas sus obras, laborando hasta llegar al fin.

Tortosa está de enhorabuena. ¡Viva el puerto de Tortosa!

Después de la victoria.

## Dos pueblos

Cherta. Tivenys. He aquí dos pueblos; el Ebro tiene a sus orillas estos dos pueblos. Pero estos dos pueblos tienen una particularidad, es; los dos pueblo emigran durante una larga temporada del año, a Francia. Bien pudiera decirse y afirmarse; a estos dos pueblos, es Francia segunda patria. su segundá madre: madre que atiende con más cariño a los trabajadores.

El pueblo de Tivenys tiene por completo la faz francesa. Le falta algo, que nos ha demostrado este pueblo, que carece de ello; este algo, es ideal. El pueblo de Tivenys no adquirió, nada ideal ni espiritual del pueblo francés. Un caso recíproco, es Cherta. Quizá Tivenys dé más contingente de emigrantes que Cherta. Puede positivamente, afirmarse. En cambio Cherta demuestra más ansias de redención, tener más ideas, sentir por España, querer su personalidad en lo que representa. Cherta se ha educado en los principios liberales de la República, aprendido algo del pueblo francés, ha visto la diferencia entre lo que representa la Monarquía Española y lo que significa la República francesa Libertad. Justicia, Derecho. (Así en letra mayúscula, para que se comprenda y se entienda bien.)

Tivenys al ir a Francia, creía que, como en España la obra del trabajador se limitaba solamente a la labor diaria. Y ha ido allí, ha dejado energías, trabajo a cambio de dinero y, ha vuelto a su pueblo, sin fijarse en lo que era y representaba Francia para él que huía de España por no morir de hambre, porque no tenía trabajo; para el que encontraba más beneficios, más jornal, más libertad, más justicia, más de todo en Francia que en España. Y que no se ha fijado en todo esto nos lo prueban estas últimas elecciones (y las anteriores) Y que no ha traído nada más que dinero, de Francia, nos lo confiesan sus votos. Y que no ha recogido más que el fruto de su jornal, nos lo manifiestan sus hechos. Las ideas, el sentimiento, espíritu de la República, se quedaron en Francia. Para nada se ha preocupado de esto el ciudadano de Tivenys.

Veámos el ejemplo en las elecciones. Tenía el pueblo un medio para manifestar sus ideas. Tenía, el pueblo de Tivenys, que confraternizó, que trabajó con el pueblo francés un momento en que podía manifestar sus ideales, su maldición hacia esta Monarquía que tan mal se portaba con ellos; este momento, este medio, eran las elecciones. ¿Lo probó el pueblo

de Tivenys? No. Encambio el pueblo de Cherta no lo demuestrabasta la so ciedad. No quieren decir estas con sideraciones, que yo malliga á este pueblo. No. Son deducciones de su obra. Comparaciones, para que se enteren que han de ser hombres con ideas, hombres sin personalismos. De ducciones, comparaciones, que no son más que remedios para otra ocasión. No está en mi intención alguna, el decir, que ya que con nosotros se portó mal, mal debemos portarnos con ellos. Iguales consideraciones, de igual manera le hablaremos hoy como ayer, le hablaremos siempre. Hasta que comprenda que va equivocado.

—Si, si, ya lo comprendemos. Ya vemos lo que quiere decir. Ya le entendemos, pero si el día de las elecciones nos acordaremos, si hoy fueran las elecciones bien pero despues...—Asi hablaban hombres y mujeres en Tivenys asi oi que se expresaban.

Yo no entiendo, como un pueblo diga esto. Oia de cirlo sin sentir sin saber como, sin capacitarse de la importancia de su palabras ó es que esta poseido de un rebajamiento espiritual y moral que nos presenta un pueblo personalista ó que atiende al estomago en un momento que debería atender al alma.

¿Es que el hambre, es que la miseria nos incitan á otro orden de vida? ¿A otros gobiernos, que no lleven las inoralidades admiuistrativas que los españoles llevan?

Quando terminada la guerra, emigreis á Francia no os preocupe solamente el ganar el pan, el conseguir más ó menos ahorros. Haced trabajar vuestro cerebro y llevadnos de Francia algo que signifique ideas, sentimientos, voluntad, entusiasmos. Llevannos de la Francia hombres que al hacer profesión de fé al trabajo la hace también á la causa de la República Española.

## DE AGUAS

No tenía queridos lectores, la intención de molestar por ahora la atención sobre el asunto tan debatido por *El Mismo*, referente á la importante cuestión de las aguas, en Tortosa.

Recuerdo haberme llamado la atención unos amigos que en una ilustrada revista de esta localidad publicó unos artículos sobre el mismo asunto; no los lei, no porque me desagradara que tocaran tal cuestión, sino porque no me proporcionaron los números de tal revista, no me enteré del contenido.

Pero en el número último de *EL PUEBLO*, mi compañero *Romo*, parece que le interesa tal vez averiguar ciertas concesiones, que *in illo tempore*, se otorgaron á una comunidad de monjas residentes en esta población y mi apreciable amigo de redacción por más que haya agitado el archivo municipal, no ha encontrado detalle alguno que hiciera luz sobre el objetivo de su intención. el poder hablar con documentos á la vista. Oyó campanas y no sabe de donde viene el audio; pues le diré:

Documentos no hay ninguno, ó si los hay deficientes que pueda abrogar la propiedad de un caudal de aguas á determinada comunidad ó convento de monjas. Lo que hay por co más ó menos es lo siguiente: El manantial de aguas de la fuente del Rastro, que antes manaba por uno de los grifos en la plaza de la Fuente

y que hoy se ha perdido para la población de Tortosa, se utiliza en el convento de la Purísima y San Juan. Segun dicen los enargados de estas religiosas, se les fué concedida una cantidad de agua por prestar unos servicios, durante una guerra ó en una epidemia de hace cerca dos siglos, por los regidores ó Ayuntamiento de aquel entonces. Esto es todo lo que hay y por eso mi amigo Romo, no ha encontrado documento alguno que lo pueda ilustrar, quizá sea por el interés que álguien habrá tenido que desaparezca, para favorecer ciertas ambiciones que en esta gente existen.

No querfa ocuparme de tal asunto por ahora, y dejarlo hasta que en el Ayuntamiento tuviera mayoría republicana y poner en claro estas cosas, pero ya que parece interesa remover esta campaña y poner el asunto sobre el tapete, le diré que estoy á disposición de los concejales, para dar todos cuantos detalles estén á mi alcance y seguir en *EL PUEBLO*, igual campaña que la que desde estas columnas he sostenido.

Por hoy solo diré: que por razón natural, las aguas que fueron para el pueblo, vuelvan al pueblo, que del pueblo son; si un vecino cualquiera tiene falta de agua y con un cántaro ó un cacharro va á la fuente por ella, por ella vayan con cacharro ó con cántaro todos los demás vecinos, que los privilegios de unas cuantas personas no deben perjudicar á todo un pueblo y *no es quien, ningun Ayuntamiento para conceder privilegios ni á DAR LO QUE NO ES SUYO á cierto número de personas en perjuicio de todos los restantes habitantes de una población.* Aquel Ayuntamiento acordó dar ó favorecer á una comunidad con los intereses del pueblo, este Ayuntamiento debe acordar, pasen otra vez á propiedad del pueblo lo que algún día se le arrebató por otro Ayuntamiento.

Hay más, tenemos otra fuente que arrastra minerales que son muy útiles á la salud, propias para ciertas enfermedades; esta fuente es la del Replá, que por desidia ó abandono se ha perdido, ó la hicieron perder, con intención para que la aprovechara otro álguien también religioso.

Ya ve el amigo *Romo*, como hay materia para más, que para lo que solo indica en la suya.

Si se empeña le ayudaré ó nos ayudaremos en el oficio de *aguador*, pero hoy no, que resultará el trabajo infructuoso y será todo inútil.

Ya tendremos ocasión.

EL MISMO

## PEDAGOGIA

### Las excursiones escolares

Consisten las *excursiones escolares* en que el Maestro salga acompañado de algunos de sus discípulos y se dirija al campo, á las fabricas, á los monumentos de la población que habite y en presencia de ellos dé á los niños las explicaciones que se haya propuesto hacerles y que naturalmente han de versar sobre asuntos relacionados con el lugar en que se hallen.

Con el nombre comun de *excursiones escolares* se comprenden los *paseos escolares* y las *viajes instructivos*. Lo primero cuando no salimos de la población que habitamos ó de sus alrededores; y se llaman *viajes* cuando las excursiones se extienden á comarcas y pueblos diferentes al de nuestra residencia, valiendonos para verificarlas de los diversos medios de

locomoción.

Unas y otros contituyan un *procedimiento especial de la enseñanza instructiva*, pues la mayor parte de las veces no son sino verdaderas lecciones de cosas hechas en presencia de los objetos reales.

Mediante ellas se ha logrado sustituir la enseñanza arida, á veces repulsiva del libro y de la clase, por la enseñanza de ese otro libro animado y viviente, la Naturaleza y la Sociedad.

Las excursiones pueden suplir con ventaja á los museos, porque la naturaleza y el arte son museos abiertos constantemente á nuestra investigación. En el museo se vé el objeto muerto, inerte; en el paseo se encuentra vivo, activo, en formación; y constituyendo un elemento del concierto general de la naturaleza. Las lecciones de cosas sistematizadas, originan los museos escolares, y el museo no ya restringido á la Escuela, sino extendido á cuanto puedan abarcar la naturaleza y el arte, que son los arsenales de la intuición, es lo que entraña el caracter de las excursiones instructivas. Merced á ellas los dominios de la escuela se han ampliado prodigiosamente y el material científico de la misma se ha aumentado hasta lo infinito.

Por otra parte no debe perderse de vista que el primer material de la enseñanza es el mundo *real*, lo que existe; y el material artificial solo debe entrar de un modo supletorio cuando el mundo real es deficiente á nuestro alrededor ó cuando no podemos contemplar las cosas mismas. Venga el mapa para la geografía de la China mas no para la localidad en que vivimos cuya carta es el niño quien debe trazarla.

José Gombau.

## ANIMALES UTILES

### La salamanesa

Terminaba mi artículo anterior recomendando una protección eficaz para la lagartija por los beneficios que éste reptil reporta á la agricultura. Esta misma protección solicito hoy para la salamanesa, pues si util es aquella, de tanta ó más utilidad es ésta por concurrir igualdad de circunstancias en su alimentación.

La salamanesa, conocida por nosotros con el nombre vulgar de *dragó* es un pequeño reptil de la clase de los inocentes. Las hay de dos colores: negras y pardo-oscuros. En la parte inferior de los dedos tiene un laminillas, por cuyo medio se adhiere facilmente á la superficie de los cuerpos, pudiendo trepar por los mas lisos sin dificultades.

La salamanesa se alimenta unicamente de insectos. Persigue tenazmente á las moscas.

¿Quien de mis lectores no han visto á la salamanesa en las puertas de las casitas campestres inmovil, como petrificada? ¿Qué hace allí la salamanesa? También habreis observado que con preferencia se coloca en acecho de las grietas de las puertas deterioradas, por cuyas grietas pasan rayos de luz, lo que permite á las moscas y demas insectos deslizarse del interior al exterior de la casa y vice-versa. Pues bien: de esa circunstancia se aprovecha la salamanesa para la elección de su puesto y lanza su lengua algo viscosa contra los insectos que tranquilamente hacen sus correrias, á los cuales da caza con una destreza sorprendente.

A las mujeres, la presencia de la

salamanesa les causa repulsión y miedo. También la odian porque alguna vez la encuentran en los armarios roperos, donde acude, dicen, para comerse las ropas. De esta creencia participan no sólo las mujeres, sino también muchos hombres. ¡Craso error! Es preciso desvirtuar esa preocupación vulgar para que la verdad quede bien sentada. Cierito que á la salamanesa se la encuentra muchas veces en los roperos, pero no va allí para comerse las ropas que para nada necesita, sino para perseguir á la polilla, arañas y otros insectos, que son los que verdaderamente estropean y destruyen los tejidos. He dicho antes que la salamanesa solo come insectos.

Los sitios que más prefiere para sus correrias son las vigas,—¡ojo, señor Cid!—puertas y madeiras agrietadas y los retretes. Es decir, sitios donde tienen fácil acceso insectos inmundos, y que tanto molestan, perjudican y dañan al hombre.

M. P. M.

## Felicitaciones

Marcelino Domingo.—Tortosa.  
Mora de Ebro 18 —14'25  
Juventud democrática, Sociedad obrera, felicitan triunfo republicano, Presidentes,  
*Monllaó, Grau.*

Es de salud pública tomar estas medidas, los encontraremos aferrados á la caja municipal como lapas en las rocas.

*Duende Escarlata*  
Tarragona 3, 1915.  
Sr. D. Marcelino Domingo.  
Tortosa.

Mi distinguido amigo: Le felicita por su nuevo triunfo, en estas últimas elecciones, su amigo y s. s.  
*Pedro Loperena.*

Uildecona 27 Marzo 1915.  
Sr. D. Marcelino Domingo.  
Republicanos Alcanar, felicitan triunfo candidatura.

*Joaquin Reverté.*  
Vendrell 15 Marzo 1915.

Sr. D. Marcelino Domingo,  
Diputado á Cortes  
Le felicito lo mismo que á ese cuerpo electoral.

*Folch.*  
Diputado Provincial.  
Cambrils 17 Marzo 1915.

Sr. D. Marcelino Domingo.  
Saluda, felicita ilustre campeón ruidosa victoria obtenida ayer nobles y honrados ideales.

*Miguel Aguila.*  
Cenia 15 Marzo 1915.

Sr. D. Marcelino Domingo  
Estimado amigo y correligionario: Le felicito por el triunfo, salude á los nuevos diputados.

Hoy celebramos fiesta los republicanos de Cenía por el triunfo.  
Salud y República le desea su buen amigo y s. s.

*J. Antonio Sebastian*  
Vendrell 15 Marzo 1915.

Sr. D. Marcelino Domingo.  
Apreciable amigo y correligionario: No puedo más que felicitarle por

el gran grito de alegría y entusiasmo que por todos los pechos que laten las ideas santas de República, progreso y federación, con el triunfo de los tres candidatos.

Creo que el domingo pasado se hicieron los funerales de la monarquía y del caciquismo de dicha ciudad.

Si todos los diputados republicanos imitaran á usted, no pasarían muchos años en tener la República ó hacer la Revolución.

Su amigo y admirador,

José Vidal.

## La voz de los pueblos

### De Uildecona

El cariño y estimación que hacia la colaboración periódica siempre he tenido, se ha visto paralizada estos días á consecuencia de la vergüenza por las últimas elecciones.

Cuando mi mente se hallaba dispuesta á coordinar ideas y la pluma á escribirlas para que se enteren de las desdichas de este pueblo los que este periódico leen, me aparecía una idea predominante, la causa de mi vergüenza, la diferencia de votos que mi patria chica dió á los Ministeriales y Republicanos.

La gente que diariamente dice que quiere salir del yugo del caciquismo, que tantas desdichas esta causando en esta población;

La gente que protesta del indecente alumbrado público en que todos tenemos que salir con farolitos como aquel que va á buscar caracoles;

La gente que diariamente se lamenta de pagar excesos, de pagar el agua que emplea para lavar ropa y tiene que buscarla para beber como quien busca oro;

La gente que tiene que taparse las narices para no apreciar las deliciosas sensaciones olfativas que desprende el barro de las calles;

Esos hombres que aprécian el lamentable estado de los caminos vecinales, la infame administración etc. tuvieron atrevimiento para introducir en la urna papeletas que representaban el apoyo de todos estos actos administrativos; y en cambio á la idea que no tan solo representa la libertad igualdad y fraternidad sino que la muerte del abominable caciquismo tuvo tan solo 59 contra 12 18 que obtuvo la esencia del caciquismo de los distritos de Tortosa y Roquetas.

Pero gracias al apoyo moral y material de otros seres que se desvelan por redimirnos de la esclavitud, en que estamos postrados, podemos vencer.

Vencimos, y venciendo nos hemos creado una obligación que significa progreso, una obligación que modificará la manera de ser de los pueblos, abstrayendo de ellos el oacicato é implantando germen nuevos, semillas de progreso, arboles que fructifiquen redención para dar expansión á las sublimes ideas que yacen aun en las entrañas de la raza.

Conseguimos tener mayoría en la Diputación provincial saliendo triunfantes los Señores Escrivá, Cachot y Navarro hombres de marcado prestigio, de honradez y voluntad admirables hombres que pondrán fin á las avaricias caciquistas.

Con sus labores anticuñeras, con sus desvelos en pro del progreso os demostraran los que la mayoría de la Diputación forman, son pelagatos como vosotros las llamais pueblo embrutecido.

Id caciques ante estos Señores á

pedirles que os aprueben los repartos que no hay asomo de equidad.

Id á pedirles os aprueben aumento de presupuestos para del sobrante embriagar á los inconscientes del cuerpo electoral.

Id á pedirles sean desestimados los recursos que en bien de la población se hacen.

Id á encubrir por medio del dinero los no muy buenos actos que al amparo de caciques indignos cometéis.

Os arrojaran de la Diputación como Jesu-Cristo á los mecaderos del templo, porque vuestro rostro demuestra sois caciques, por el sello de serlo por herencia,

Entonces con propiedad; no en sentido figurado; les podeis llamar *pelagatos* y que os quitarán ante el pueblo honrado la piel de hipocrita que os encubre y quedareis gatos, como las visperas de las elecciones.

Sres. Mestres. Escrivá, Cachot, Navarro etc, duro contra los hipocritas, dura contra los caciques que nos empobrecen y nos cortan el ideal juvenil: os lo pide un joven que ve agonizar un pueblo por falta de respirar el aire puro que despiden las ondulaciones de la bandera de la libertad; ustedes son los más indicados para regenerarlos despojando á los mamíferos caciques ante el espejo clarísimo, de sus conciencias políticas.

En nuestro Diputado y en ustedes espera ver realizados sus ideas el que de ustedes se repite. afectísimo s. s. q. e. s. m.

José Nofre Jesus.

\*\*

Hemos recibido de un correligionario y suscriptor de Borjas de Lérida, el artículo que publicamos á continuación:

### Lérida-Tortosa

UNA BUENA LECCION.—El resultado obtenido en las últimas elecciones de diputados provinciales por el partido republicano, en los distritos Borjas-Lérida ha sido contrario al que se esperaba; ha sufrido éste una derrota.

En los distritos Tortosa-Roquetas, el partido republicano ha obtenido en las mismas elecciones el resultado que esperaba: ha conseguido una gran victoria.

¿Es qué á proporción del censo respectivo hay más republicanos en los distritos Tortosa-Roquetas, que en los distritos Lérida-Borjas? Quein ha seguido, y quien conoce, como el que escribe, la vida política de nuestros días en Tortosa, la situación del partido republicano en Tortosa convenirá en que Lérida tiene más antigua historia republicana, más adeptos republicanos que Tortosa, la que fué poco antes mejor ejemplar de España por su clericalismo y por su caciquismo.

¿Y cómo es posible eso? ¿Qué milagro se ha obrado para que se derrotara al partido republicano de la republicana Lérida y se consiguiera el aplastante triunfo para el partido republicano de la sin por caciquil Tortosa?

Ahi está la lección, ¡ahi está el *quid* ahi está el ejemplo que se debe imitar.

Y podemos añadir más á favor de Lérida. Tiene ésta muchos hombres que son todo cerebro, todo cultura, toda autoridad y que forman el directorio del partido republicano de la provincia. Tortosa tiene solo un hombre, sin descontar unos cuantos abnegados republicanos que prestan su concurso al único cerebro, al único hombre director. Lérida tiene unos caciques menos peligrosos que en Tortosa. Lérida, por fin, tiene más condiciones de partido republicano en

todos aspectos que el partido republicano de Tortosa. Y sin embargo, y á pesar de todo en Tortosa juntándose como en Lérida todas las fuerzas, contra el partido republicano, amos, caciques, dinero, gobiernó, eoacción, todo, todo ha sido aplastado, todo ha sido vencido, derrotado por las propias fuerzas de los hombres republicanos. ¡Ejemplo sin igual en la historia política de los pueblos que conforta, que anima, que nos mueve á levantar la cabeza con orgullo esperanzados de terminar con los *sepulcros blanqueados*, con los procedimientos pasivos del partido para tener después una España más activa, más digna, más rebelde,...

En Tortosa, Marcelino Domingo, un hombre solo, casi un niño diria, si se me permitiera la frase, lleva agitados á todos los pueblos del distrito, los visita á menudo, los educa siempre, los mantiene en agitación continua, todo el año propaga, todo el año hace política.

Todos los sábados y domingos visita tres pueblos, cuatro pueblos, cinco pueblos... que son otros tantos mitines, que son tantas conferencias, tantas lecciones que reciben los pueblos rurales que no pensaban, que no leían porque la jornada de trabajo era larga, brutal, les absorbía todo el tiempo.

Marcelino Domingo lleva á estos pueblos el apostolado, lleva su saber y su modestia; lleva á estos pueblos su fe, su entusiasmo, su esperanza de redención y lleva más que todo eso aun, su vida ejemplar, su vida modelo, la conducta de un hombre público y privada sin mancha, muy honrada y unificada con la moral que predica. En estos pueblos que visita, es recibido con alegría que interesa al corazón de aquellos campesinos, de aquellos sufridos payeses que no veían más que al amo, para arrancarles los frutos y ahorros que con su sudor extraían de la tierra y de los arrozales, al cobrador de las cédulas, de las contribuciones, de los *apremios* y al sacerdote que pasea con el usurero del pueblo, con el cacique del pueblo, veían tambien que la conducta de este sacerdote no se unificaba con las doctrinas que vierte en el púlpito y que predicaba el Cristo del amor y de la bondad.

Marcelino Domingo, tiene constituidos en todos los pueblos, por pequeños que sean, un Comité, una Junta Municipal; aquello es la primera piedra que se agranda todos los días, el martillo que golpea continuamente, que machaca continuamente, en idioma catalán, que es lengua viva, para dejar cada día más al sacerdote que lo hace en confuso latín que les lengua muerta y para no escuchar la del cacique cuando coacciona, porque es dolor, porque es miseria, esclavitud...

Ve el ejemplo de la Cava, como podría citar el de Jesús y Enveja. Tengo á la vista el número de votos que en estas elecciones ha obtenido el partido republicano en el distrito de Cava. La primera vez que Marcelino Domingo los visitó, fué recibido con indiferencia; ahora los mismos hombres dejan las herramientas, salen de sus chozas y de los arrozales y reciben con gusto, escuchan con deleite á Marcelino. Pues bien, en estas elecciones, el que ha obtenido más votos de los republicanos son 234, y el que más de las derechas 66; el que menos de los primeros 232 y el que menos de los segundos 23. Y así en todos los pueblos, así en todos los distritos del partido electoral de Tortosa que ha conseguido solo con el trabajo, con la propaganda, con la actividad y con la honradez de sus hombres el inmenso

triunfo, la mejor gloria del partido y sin otros precedentes que los de Barcelona cuando el partido republicano estaba en su apogeo.

Concretemos nuestro pensamiento.

A ser otra la campaña electoral, á ser otra la actividad del partido republicano NADIE podía derrotar uo solo de los tres jóvenes, de los tres prestigios de probada moralidad administrativa en la Diputación y en el Municipio, que nuestro partido presentaba en esta provincia de Lérida.

F. de la Morena.

Borjas-Blancas 24 Marzo 1915.

## CARNET DE LA SEMANA

### Oficinas electorales

Todos los mayores de 25 años y lleven mas de dos años de residencia en esta y deseen ser incluidos en las listas electorales que pasen á dejar sus nombres en el Centro de Unión Republicana de 9 á 12 de la noche.

### Visita de honor

#### Los marinos en el Centro del Comercio

Todas las Sociedades de Tortosa acordaron tributar homenaje á la brillante oficialidad del torpedero número 1. Para realizar tal invitación el miércoles por la noche á un *champagne* de honor.

El hermoso salón del Centro del Comercio estaba ocupado por centenares de personas. Brindaron en honores de los marinos y para la próxima realización del puerto. Los presidentes de todos los Centros, el Diputado á Cortes, el Directos del Banco de España, un representante de la prensa local y otras personalidades, cerrando el acto con palabras de homenaje el presidente de la Liga Marítima, el señor Fita, alma del proyecto y el señor Montojo, jefe del torpedero número 1.

Luego de hacer entrega al señor Fita de un hermoso pergamino terminó el acto entre grandes aclamaciones y en medio del mayor entusiasmo.

### Reforma

En la peluquería de D. Juan Escoriola de la calle de la Rosa se han hecho importantes mejoras que embellecen, notablemente el salón y acreditan una vez más el gusto de su dueño al que felicitamos y deseamos siga con tanta clientela como hasta hoy.

### Desde Cherta

Hace unos días falleció repentinamente en Cherta nuestro querido amigo y entusiasta correligionario el obrero Don Damián Martí á consecuencia de una engina en el pecho.

El finado era socio fundador del "Centro Obrero Chertense," recientemente inaugurado por nuestro Diputado D. Marcelino Domingo.

Reciba la familia del finado nuestro más sentido pésame, lo mismo que la junta y sócios del referido Centro.

OCASION Tengo cuatro carros grandes, usados, dos de ellos casi nuevos, que los cederé á menos de la mitad de su coste.—Rafael Homedes, San Roque, 29.

# DI. PRIMITIVO SABATÉ

EX-INTERNO POR OPOSICIÓN Y MÉDICO AGREGADO DEL HOSPITAL CLÍNICO DE BARCELONA

ALUMNO DEL HOSPITAL NECKER DE PARÍS

## CIRUJIA GENERAL VIAS URINARIAS

Consulta de 2 á 4 tarde.

Angel, 16, principal, TORTOSA

TELÉFONO, 37

# DI. SECUNDINO SABATE

Ex-Interno pasionario del Hospital Clínico de Barcelona MONITOR DE PARTOS Y GINECOLOGIA DE LA CLÍNICA

LA UNIÓN DE PAIS

## PARTOS

## Enfermedades de la mujer

Consulta de 10 á 1 y de 5 á 6

Angel, 16, primero. TORTOSA.

Teléfono, 37

### Próxima inauguración CLÍNICA SABATE Plaza Alfonso XII

## Arcas, básculas y balanzas

de todas clases y sistemas

## Hijos de A. Arisó

Especialidad en Básculas, Puentes, básculas y vagones. No comprar sin visitar esta casa en Barcelona, en la calle de Sanz 12 y Montada 16; en Tortosa a la salida de la estación de la Aguilera, calle Napron 31 o. j. s.

## Compañía Inglesa de Seguros contra incendios



ha pagado á sus asegurados en España por siniestros ocurridos en el ejercicio de 1913 la cantidad total de Ptas. 367.805 cuya importante cifra prueba evidentemente su potencialidad financiera y la justicia del favor que el público le dispensa en todo el mundo.

autorizado por la Comisaría en 4 de Febrero de 1914 TORTOSA: Sr. Piñana Homedes, —Corvantes, 6.

## EXQUISITO ROSERO

## MARCELINO

## DOMINGO,

Todo el mundo debe probarlo

## CONFITERIA La Palma

CALLE GEN-CARBÓ, 1. TORTOSA

## Besalduch y Balaguer

## Primeras materias para abonos

Cuanos orgánicos. Nitrato de sosa.

Calle de San Vicente (Ferrerías) — Tortosa

## Paquetería, Mercería

## y Novedades de

Altas novedades para señora.— Gran surtido en perfumearia.— Artículos de piel y oro chapeado.— Objetos fantasia para regalos, abanicos, etc. etc.

## Juan Berenguer

La única casa que coloca los cristales y sacas a 25 céntimos.

Ventas y acomposturas garantizadas.

## RELOJES DE PRECISION

Don Carbó 25.—TORTOSA

## SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolinos núm. 34, de extensión, 4.800 palmos. Dará razas:

## José Noé

Plaza de Armas, número 25

## Vinos fines

De Mesa y Blanco y Tinto del Priorato á 25 céntimos el litro

de

## FRANCISCO NAVARRO

Bajada del puente de Nuestra Señora de la Cinta.

## EQUIVOCARSE

## Jarabes y Horchatas

## Champanilla Fortoy

TIPO SECO Y DULCE

Puede competir con los Champagnes por su economía y presentación

Representante en esta comarca

## RAMON MARTI

ESTUDIOS, 3. —STA. BARBARA.

## Almacen de VINO

Legítimos del Priorato

ALPOR MAYOR Y MENOR

## CABRE Y GINE

Cabre ra del Temple (Frente á la fábrica de azúcar del señor Pallare)

Clases: Tintos, Blancos, Ranciós y Mistelas.

A PRECIOS LIMITADOS

Precios especiales para tabernas.

Sastrería y Pañería

## CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución (Porches)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada. No dejéis de visitar esta casa en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

## IMPORTANTES ALMACENES DE SALVADOS Y HARINAS

Compra y venta de algarribas

## MARTIN GILBERT

Calle Temple 55.—TORTOSA

## DEPOSITO DE PAPEL

## ESTRAZA Y ESTRACILLA

## JOSE MONCLUS

Calle Comercio 13

(Ferrerías).—TORTOSA

(Almacén de trapos)

Grandes existencias en artículos para la presente temporada.

Novedades para señora y caballero. Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

## Viuda Juan Benet

Sangre 7.—TORTOSA

## SASTRERIA

## ADOLFO MONSERRAT

Entrada: San Roque, 1 Trajes exclusivos to á medida.—Corta esmerado. Puntada en los encargos

## FOTOGRAFIA

## Hamón Arden

Proyecciones de todas clases

Reproducciones y ampliaciones.

Don Carbó 3.—TORTOSA

## Importante

Si deseáis adquirir calzado de duración garantizada, excelente construcción y á precios increíbles visitad la zapatería de la calle de la Ciudad de FELIPE GARCIA en donde encontraréis lo más elegante de los últimos modelos tanto en calzado de señora como de caballero. Y niños: ¡No comprar sin antes visitar esta casa

# SEBASTIAN TUDO